

Secretaría Ejecutiva

Surge el Movimiento de las Madres de Plaza de Mayo en Argentina para exigir la aparición con vida de sus hijos víctimas de la represión militar

30 de abril de 1977



El gobierno militar de Jorge Rafael Videla en Argentina (1976-1983) reprimió diversas manifestaciones sociales, además de la oposición de civiles, artistas, políticos e intelectuales, justificando todas esas acciones con el concepto de “Proceso de Reorganización Nacional”. Cada día existían noticias de víctimas de secuestro, tortura, asesinato o desaparición forzada.¹

En ese contexto, el 30 de noviembre de 1976, Azucena Villaflor sufrió el secuestro de su hijo, Néstor de Vicenti y de su compañera Raquel Mangini. Tras la desaparición, Azucena comenzó una búsqueda incansable de su paradero, encontrándose, durante el proceso, con otras mujeres en circunstancias similares. Entonces formó un colectivo junto

“Hicimos lo que cualquier madre hace por un hijo. Nos llamaron locas y sí, estábamos locas de dolor, de rabia e impotencia. A pesar de los bastones y las sillas de ruedas, las ‘locas’ seguimos de pie... A pesar de que quedamos pocas madres y abuelas, nunca bajamos los brazos. Seguimos luchando porque la única lucha que se pierde es la que se abandona.”

Taty Almeida
30 de abril de 2022

¹ <https://bit.ly/3Odz2Cy>.

Secretaría Ejecutiva

con otras catorce madres,² para exigir, frente a la sede del gobierno, la verdad sobre el paradero de sus familiares, desaparecidos por agentes del Estado. El eco alcanzó mayor dimensión porque se congregaron más de 400 mujeres.

El proceso no fue pacífico, pues el gobierno declaró un estado de sitio, con el fin de justificar la represión en contra de ellas. Incluso, entre el 8 y el 10 de diciembre de 1977, tres de sus fundadoras: Esther de Balestrino, Azucena Villafior y Mary Ponce de Bianco fueron secuestradas³ cuando el Grupo de Tareas 3.3 –unidad operativa para “luchar contra la subversión”, constituida por oficiales y suboficiales de la Armada Argentina–⁴ irrumpió en la iglesia de la Santa Cruz, en San Cristóbal.

A pesar de la persecución sufrida en 1979, las mujeres fundaron la Asociación Madres de Plaza de Mayo, con Hebe de Bonafini al frente de la Comisión Directiva.⁵ En 1980, las integrantes establecieron el jueves como día de marcha, y un año después realizaron su primera Marcha de la Resistencia, cuando realizaron una caminata por 24 horas alrededor de la plaza, utilizando un pañuelo blanco que cubría sus cabezas. En este escenario, ese movimiento se convirtió en un símbolo de resistencia colectiva a nivel internacional, debido a sus aportes en la construcción de la memoria histórica y la defensa de los derechos humanos a la verdad, libertad y acceso a la justicia.⁶

La lucha trascendió, ya que durante la presidencia de Raúl Alfonsín (1983-1989) se consolidaron los procesos siguientes: la creación de la Comisión Nacional sobre la Desaparición de Personas (CONADEP), el juicio a militares y la reparación económica a los familiares de víctimas de la dictadura.⁷ En 1985, las integrantes del colectivo dieron testimonio ante la CONADEP sobre sus casos, mediante el mecanismo de exterminio del Proceso de Reorganización Nacional. Dicha investigación, llamada Nunca más, concluyó que durante la dictadura más de 30 mil personas fueron víctimas de desaparición forzada en los 380 centros clandestinos de detención y tortura.

Sin embargo, en 1986 existían diferencias internas en el colectivo sobre las líneas de acción, por lo que se dividieron en dos agrupaciones: Las Madres de Plaza de Mayo –línea fundadora– y la Asociación de Madres de Plaza de Mayo. Más allá de las diferentes acciones emprendidas, el objetivo es el mismo:

² Berta Braverman, Haydée García Buelas, María Adela Gard de Antokoletz, Julia Gard, María Mercedes Gard, Cándida Gard, Delicia González, Pepa Noia, Mirta Baravalle, Kety Neuhaus, Raquel Arcushin y dos mujeres más cuyos nombres no se conocen. <https://bit.ly/3kykPWC>

³ <https://bit.ly/3ELeD56>

⁴ <https://bit.ly/3YbjGC9>

⁵ <https://bit.ly/3M4cnGU>

⁶ <https://bit.ly/3ELeD56>

⁷ <https://bit.ly/3ELeD56>



Secretaría Ejecutiva

reclamar la aparición de sus hijos secuestrados.⁸ El movimiento ha tenido otras áreas de acción. Por ejemplo, en 2005 las madres inauguraron *La voz de las Madres*, un canal de radio propio en nombre de la Memoria, Verdad y Justicia.

La resistencia prosigue los jueves de cada semana de todo el año, sin importar las condiciones climáticas. El encuentro está insertado en el imaginario colectivo, pues a las 15:30 horas, las Madres realizan su marcha alrededor de la Pirámide de Mayo. Media hora después organizan una plática en el sitio para expresar opiniones sobre temas nacionales e internacionales. Hasta el momento han convocado a 2,350 marchas.⁹

Imagen: <https://bit.ly/3YbmDmd>

⁸ <https://bit.ly/3M4cnGU>

⁹ <https://bit.ly/2IS2fUP>